

KNF Mistelbach

Klimaneutralitätsfahrplan Mistelbach

Programm / Ausschreibung	Smart Cities, TLKNS, Transformative Lösungen für Klimaneutrale Städte 2023	Status	abgeschlossen
Projektstart	01.06.2024	Projektende	31.05.2026
Zeitraum	2024 - 2026	Projektlaufzeit	24 Monate
Keywords	Klimaneutralität; Dekarbonisierung; Klimaschutz		

Projektbeschreibung

Die Stadtgemeinde Mistelbach im Weinviertel hat beschlossen, einen Klimaneutralitätsfahrplan 2040 zu erstellen. Dazu wurde im Jänner 2024 im Stadtrat ein einstimmiger Beschluss gefasst. Damit führte die Stadtgemeinde ihren Weg in Richtung Klimaneutralität fort und kann dabei auf zahlreiche abgeschlossene Aktivitäten aufbauen. Die Stadtgemeinde hat ein neues Mobilitätskonzept erstellen lassen und ist Teil der Klimaanpassungsregion KLAR! Mistelbach-Wolkersdorf.

Bisher fehlt aber ein konkretes Zielbild (Klimaneutralität 2040), eine konsistente, sektorenübergreifende Strategie und ein Maßnahmenplan zur Erreichung dieses Ziels. Vordringlich ist deshalb für die Stadtgemeinde Mistelbach eine breit getragene Vision zur Klimaneutralität 2040 und ein Vorgehen, das die politisch Verantwortlichen sowie relevante Akteur*innen aus Verwaltung, Wirtschaft und Zivilgesellschaft frühzeitig einbindet und somit den erforderlichen Kompetenz- und Kapazitätsaufbau für die Umsetzung des Klimaneutralitätsfahrplans unterstützt. Im Projekt werden auf Basis einer Energie- und Klimabilanz die zentralen Herausforderungen identifiziert und prioritäre Sektoren festgelegt.

Die Erstellung des Klimaneutralitätsfahrplans Mistelbach erfolgt in mehreren Workshops in einem partizipativen Prozess durch das „Klimateam Mistelbach“. Dabei werden auch relevante Stakeholder*innen eingebunden. Eine Steuerungs- und Redaktionsgruppe stellt sicher, dass die Ergebnisse der Workshops einen entsprechenden Niederschlag im Klimaneutralitätsfahrplan Mistelbach finden. Durch eine intensive Vernetzung mit Politik und Verwaltung wird der Aufbau der erforderlichen Kompetenzen und Kapazitäten sichergestellt. Das „Klimateam Mistelbach“ stellt sicher, dass die Umsetzung des Klimaneutralitätsfahrplans in Mistelbach entsprechend verankert wird.

Die Stadtgemeinde Mistelbach wird dafür Sorge tragen, dass die Bürger*innen über den Prozess und die Ergebnisse informiert werden, es sind Informationsveranstaltungen und Vorträge geplant, die gemeinsam mit dem Projektteam organisiert werden. Für die Bürger*innenbeteiligung wird im Projekt ein detailliertes Konzept erstellt. Die im Projekt vorgesehene Vernetzung mit anderen Klimaneutralitäts-Pionierstädten in Österreich wird einerseits ein intensiver Wissenstransfer und andererseits der erforderliche Know-how-Aufbau für die Stadtgemeinde Mistelbach sichergestellt.

Abstract

The municipality of Mistelbach in the Weinviertel has decided to create a climate neutrality roadmap for 2040. A unanimous resolution was passed in the city council in January 2024. The municipality thus continues on its path towards climate neutrality and can build on numerous completed and ongoing activities. The municipality launched a new mobility concept and is part of the climate adaptation region KLAR! Mistelbach-Wolkersdorf.

So far, however, there is no concrete target (climate neutrality in 2040), a consistent, cross-sectoral strategy and an action plan to achieve this goal. What is therefore required for the municipality of Mistelbach is a broadly supported vision for climate neutrality in 2040 and an approach that involves political leaders as well as relevant actors from administration, business and civil society at an early stage and thus supports the building of necessary skills and capacity for the implementation of the climate neutrality roadmap. In the project, the central challenges are identified and priority sectors are defined based on an energy and climate balance.

The climate neutrality roadmap for Mistelbach is created in several workshops in a participatory process by the "Mistelbach Climate Team". Relevant stakeholders are also involved. A steering and editorial group ensures that the results of the workshops are reflected in the climate neutrality roadmap. Intensive networking with politics and administration ensures the development of the necessary skills and capacities. The "Mistelbach Climate Team" will take care that the implementation of the climate neutrality roadmap in Mistelbach is ensured accordingly.

The municipality of Mistelbach will pay attention that citizens are informed about the process and the results. Information events and lectures are planned, which will be organized together with the project team. A detailed concept for citizen participation will be created in the project. The networking planned in the project with other climate neutrality pioneer cities in Austria will ensure, on the one hand, an intensive transfer of knowledge and, on the other hand, the necessary know-how development for the municipality of Mistelbach.

Projektkoordinator

- e7 GmbH

Projektpartner

- PlanSinn Planung & Kommunikation GmbH
- Stadtgemeinde Mistelbach an der Zaya